4.1 Gesellschaftliche Debatte zur Landschaft

Wir haben festgestellt, dass die weggebrochenen Knappheiten und Beschränkungen, welche die Landschaftsentwicklung wesentlich beeinflussten, durch Regeln für den Umgang mit der Landschaft ersetzt werden sollen. Die Entwicklung neuer Regeln setzt aber voraus, dass man sich zum Thema verständigen kann, dass sich ein Grundkonsens zu den Zielen herausbildet. Und dies wiederum erfordert eine Landschaftsdebatte. Die Gesellschaft muss sich darüber unterhalten:

- wo künftig besondere Sorgfalt im Umgang mit der Landschaft erforderlich ist;
- wo aktive Gestaltungen der Landschaft möglich und gewollt sind;
- in welchen fachlichen Bereichen der staatlichen Arbeit die ständige Auseinandersetzung mit der Landschaft ins Pflichtenheft gehört.

Damit diese konkreten Schritte eingeleitet werden können, müssen die Ausgangslage und die gegenwärtigen Entwicklungen bekannt sein. An-

Abb. 15: Debatte zur Entwicklung der Landschaft

